

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) dan diajukan pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten, ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dibidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulisan orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesejahteran yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 02 Juni 2022



**RANU MAHESTI**  
**NIM : 181530088**

## ABSTRAK

Nama: **Ranu Mahesti**, NIM: **181530088**, Judul Skripsi: **Peran Kelompok Tani Dalam Pengembangan Masyarakat Melalui Ekonomi Kreatif Pengolahan Kopi (Studi Kasus di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang)**, Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah, Tahun 2022.

Pengembangan komoditas kopi salah satunya berada di wilayah Kabupaten Serang Kecamatan Ciomas telah mengembangkan kopi luwak dan kopi robusta, dua jenis kopi ini sudah terkenal di seluruh lapisan masyarakat. Produksi kopi dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat yang berada di Desa Citaman, sebagai tempat pemberdayaan bagi masyarakat, mendapatkan ilmu baru tentang kopi dan peluang untuk diekspor ke berbagai daerah. Kedua kopi tersebut sudah banyak dikonsumsi masyarakat lokal.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka rumusan masalah dalam penelitian ini adalah: 1). Bagaimana peran Kelompok Tani (POKTAN) dalam mengembangkan masyarakat Citaman? 2). Bagaimana program pelaksanaan budidaya kopi yang dilakukan Kelompok Tani (POKTAN) di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang? 3). Apa faktor pendukung dan penghambat yang dialami Kelompok Tani (POKTAN) selama budidaya kopi dilaksanakan?

Penelitian ini bertujuan untuk menjelaskan: 1). Untuk menjelaskan dan mengetahui peran Kelompok Tani (POKTAN) dalam mengembangkan masyarakat Citaman. 2). Untuk mengetahui dan memahami program pelaksanaan budidaya kopi yang dilakukan Kelompok Tani (POKTAN) di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang. 3). Untuk mengetahui faktor pendukung dan penghambat yang dialami Kelompok Tani (POKTAN) selama budidaya kopi dilaksanakan.

Dalam penelitian ini saya menggunakan metode deskriptif kualitatif, yaitu dengan menggambarkan objek penelitian berdasarkan fakta-fakta yang ada di tempat penelitian. Sedangkan untuk teknik pengumpulan datanya dengan menggunakan observasi, wawancara, dan dokumentasi. Teknik analisis data yang digunakan yaitu reduksi data, penyajian data dan verifikasi.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan dapat disimpulkan bahwa: kelompok tani berperan aktif, partisipatif dan pasif dalam pengembangan masyarakat semenjak adanya pengelolaan kopi, masyarakat menjadi terbantu dari segi ekonomi. Adapun faktor pendukung dari program tersebut adalah: sarana prasarana yang tersedia, keterlibatan dan keaktifan pengurus, keterlibatana masyarakat, kerjasama dengan lembaga dan media sosial. Adapun faktor penghambat yaitu: kurangnya sosialisasi, kurangnya keahlian dalam mengelola media sosial, dan merk belum ada hak paten.

**Kata Kunci: Kelompok Tani, Pengembangan Masyarakat, Ekonomi Kreatif.**

## ABSTRACT

Name: **Ranu Mahesti**, NIM: **181530088**, Thesis Title: *The Role of Farmer Groups in Community Development Through the Creative Economy of Coffee Processing (Case Study in Citaman Village Ciomas District Serang Regency)*, Islamic Community Development Department, Faculty of Da'wah , 2022.

*The development of coffee commodities, one of which is in the Serang Regency, Ciomas District, has developed luwak coffee and robusta coffee, these two types of coffee are well known throughout society. Coffee production can improve the welfare of the people in Citaman Village, as a place of empowerment for the community, gaining new knowledge about coffee and opportunities for export to various regions. Both coffees have been widely consumed by local people.*

*Based on the above background, the formulation of the problem in this study are: 1). What is the role of the Farmers Group (POKTAN) in developing the Citaman community? 2). How is the coffee cultivation program carried out by the Farmers Group (POKTAN) in Citaman Village, Ciomas District, Serang Regency? 3). What are the supporting and inhibiting factors experienced by the Farmers Group (POKTAN) during coffee cultivation?*

*This study aims to explain: 1). 1. To explain and know the role of the Farmers Group (POKTAN) in developing the Citaman community. 2). To know and understand the coffee cultivation implementation program carried out by the Farmers Group (POKTAN) in Citaman Village, Ciomas District, Serang Regency. 3). To find out the supporting and inhibiting factors experienced by the Farmer's Group (POKTAN) during coffee cultivation.*

*In this study, I used a qualitative descriptive method, namely by describing the object of research based on the facts at the research site. As for the data collection techniques using observation, interviews, and documentation. Data analysis techniques used are data reduction, data presentation and verification.*

*Based on the research that has been carried out, it can be concluded that: farmer groups play an active, participatory and passive role in community development since the existence of coffee management, the community has been helped from an economic perspective. The supporting factors of the program are: available infrastructure, involvement and activeness of the management, community involvement, collaboration with institutions and social media. The inhibiting factors are: lack of socialization, lack of expertise in managing social media, and the brand does not have a patent.*

**Keywords: Farmers Group, Community Development, Creative Economy.**



**FAKULTAS DAKWAH**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)**  
**SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth.
Lampiran	: -	Dekan Fakultas Dakwah
Hal	: Ujian Skripsi	UIN SMH Banten
	a.n Ranu Mahesti	Di_
	NIM: 181530088	Serang

*Assalamualaikum Wr Wb*

Dipermauklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi saudara **Ranu Mahesti NIM: 181530088**, yang judul skripsi **Peran Kelompok Tani Dalam Pengembangan Masyarakat Melalui Ekonomi Kreatif Pengolahan Kopi (Studi Kasus di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang)**. Telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Dakwah Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian atas perhatian Bapak dan Ibu kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamualaikum Wr Wb*

Serang, 02 Juni 2022

Pembimbing I

**Eneng Purwanti, M.A.**  
NIP. 19780607 200801 2 014

Pembimbing II

**Gian Nova Sudrajat Nur, M.Hum.**  
NIP. 19911106 201903 1 011

**PERAN KELOMPOK TANI DALAM PENGEMBANGAN  
MASYARAKAT MELALUI EKONOMI KREATIF  
PENGOLAHAN KOPI**  
(Studi Kasus di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang)

Oleh:

**Ranu Mahesti**  
NIM: 181530088

Menyetujui,

Pembimbing I



**Eneng Purwanti, M.A.**  
NIP. 19780607 200801 2 014

Pembimbing II



**Gian Nova Sudrajat Nur, M.Hum.**  
NIP. 19911106 201903 1 011

Mengetahui,

Dekan  
Fakultas Dakwah,



**Dr. H. Endad Musaddad, S. Ag., M.A.**  
NIP. 19720626 199803 1 002

Ketua Jurusan  
Pengembangan Masyarakat Islam



**Eneng Purwanti, M.A.**  
NIP: 19780607 200801 2 014

## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Ranu Mahesti NIM: 181530088**, yang judul skripsi **Peran Kelompok Tani Dalam Pengembangan Masyarakat Melalui Ekonomi Kreatif Pengolahan Kopi (Studi Kasus di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang)**, telah diujikan dalam sidang munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 09 Juni 2022. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 09 Juni 2022

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota



**Hj. Azizah Alawiyyah, B.Ed., M.A.**  
NIP. 19771215 201101 2 004


Sekretaris Merangkap Anggota



**Puspa Nur Afifah, M.Si.**  
NIP. 19931127 202012 2 007

Anggota,

Penguji I



**Dr. Ayatullah Humaini, S.Pd.I, M.A.**  
NIP. 19780325 200604 1 001

Penguji II



**Muhammad Syafar, M.Kesos.**  
NIP. 19831113 201903 1 003

Pembimbing I



**Eneng Purwanti, M.A.**  
NIP. 19780607 200801 2 014

Pembimbing II



**Gian Nova Sudrajat Nur, M.Hum.**  
NIP. 19911106 201903 1 011

**MOTTO**

*Perang melawan hawa nafsu*

*(Ranu Mahesti)*

## PERSEMBAHAN

Dengan mengucapkan syukur alhamdulillah, atas segala nikmat dan karunia-Mu wahai Rabb-ku. Kupersembahkan skripsi ini untuk orang-orang yang saya sayangi:

**Teristimewa teruntuk Bapak dan Mama tercinta, tersayang, dan terhormat.** Saya persembahkan skripsi ini kepada kalian yang telah menjadi guru pertama dalam hidup saya, yang telah mendidik, mendukung, membimbing dengan penuh kesabaran dan selalu mendoakan yang terbaik untuk saya. Untuk adik saya **Resqi dan Rendra** yang selalu memberikan dukungan yang terbaik untuk saya menyelesaikan studi pendidikan (S1).

Tak lupa untuk **Depin Priyanti** saudaraku yang selalu memotivasi, dan **Ika Nurhidayah** sahabat seperjuangan yang senantiasa saling mendukung dan mendoakan. saya ucapkan terimakasih banyak. Kalian yang selalu memberikan motivasi dan dukungan, serta membantu dalam proses penelitian di lapangan dari awal penulisan skripsi hingga selesai.



## RIWAYAT HIDUP

### A. Identitas Diri

Nama : Ranu Mahesti  
Tempat, Tanggal Lahir : Serang, 03 Januari 2000  
Alamat Asal : Link. Kelebut RT 002 RW 005 Kelurahan  
Banjar Agung Kecamatan Cipocok Jaya Kota  
Serang

Nama Orang Tua

- a. Ayah : Maswandi
- b. Ibu : Maenah

Nama Saudara Kandung

- a. Adik : M. Resqi Fahrezi
- b. Adik : Rendra Mahendri

### B. Riwayat Pendidikan

- 1. Pendidikan Agama
  - a. MDA Akhobah : Lulus Tahun 2012
- 2. Pendidikan Formal
  - a. SDN Banjar Sari 4 : Lulus Tahun 2012
  - b. SMP N 10 Kota Serang : Lulus Tahun 2015
  - c. SMK N 7 Kota Serang : Lulus Tahun 2018
  - d. UIN SMH Banten : Masuk Tahun 2018

### C. Riwayat Organisasi

- 1. Anggota Pramuka SMKN 7 Kota Serang :2016 – 2018
- 2. Sekretaris OSIS SMKN 7 Kota Serang : 2016
- 3. Bendahara Paskibra SMKN 7 Kota Serang : 2016
- 4. Anggota Himpunan Mahasiswa Jurusan PMI : 2019
- 5. Anggota Himpunan Mahasiswa Islam Indonesia :2019-Sekarang
- 6. Anggota PAO HMJ PMI : 2020

## KATA PENGANTAR

*Bismillahirrohmanirrohim*

Puji syukur kehadirat Allah SWT atas segala rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini guna memperoleh gelar sarjana strata satu pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Salawat beserta salam semoga selalu tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga, sahabat dan para pengikut ajaran Islam sampai akhir zaman.

Dengan pertolongan Allah dan usaha yang bersungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul: *Peran Kelompok Tani Dalam Pengembangan Masyarakat Melalui Ekonomi Kreatif Pengolahan Kopi (Studi Kasus di Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang)*

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan dan masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian penulis berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat membawa manfaat sebagai bahan pertimbangan dan khazanah ilmu pengetahuan Islam.

Skripsi ini tidak dapat diselesaikan tanpa bantuan dari berbagai pihak, melalui kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengelola dan membangun serta mengembangkan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak Dr. H. Endad Musaddad, S.Ag., M.A., Dekan Fakultas Dakwah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan persetujuan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
3. Ibu Eneng Purwanti, M.A, Ketua Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan arahan, mendidik dan memotivasi kepada penulis.
4. Ibu Hj. Azizah Alawiyyah., B.Ed., M.A., Sekretaris Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan arahan, mendidik dan memotivasi kepada penulis.
5. Ibu Eneng Purwanti, M.A. Pembimbing I dan Bapak Gian Nova Sudrajat Nur, M.Hum. Pembimbing II yang telah meluangkan waktunya memberikan bimbingan, arahan, motivasinya kepada penulis dengan penuh kesabaran, keikhlasan tenaga, dan pikirannya dalam membantu menyelesaikan skripsi ini. Mudah-mudahan Allah SWT membalasnya dengan berlipat-lipat pahala.
6. Bapak dan Ibu Dosen Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, terutama yang telah mengajar dan mendidik penulis selama kuliah di UIN, pengurus perpustakaan umum, staf akademik dan karyawan UIN, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

7. Pemerintah Desa Citaman, Kelompok Tani Karya Muda 1, dan masyarakat Desa Citaman. serta beberapa pihak yang telah membantu mensukseskan dalam menyelesaikan penyusunan skripsi, yang selalu memberikan motivasi, bimbingan dan arahan kepada penulis. Mudah-mudahan selalu dalam lindungan Allah SWT.
8. Seluruh keluarga PMI angkatan 2018 yang menjadi inspirasi dan telah memberikan dukungan serta motivasi dan do'a selama penyusunan skripsi.

Akhirnya hanya kepada Allah penulis memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu menyelesaikan skripsi ini, semoga diberikan pahala yang berlipat ganda. Penulis berharap karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi pembaca umumnya.

Serang, 02 Juni 2022  
Penulis

**Ranu Mahesti**  
NIM: 181530088

## DAFTAR ISI

<b>PERNYAAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>ABSTRACT</b> .....	iii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iv
<b>LEBARAN PENGESAHAN MUNAQOSAH</b> .....	v
<b>LEMBARAN PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>MOTTO</b> .....	vii
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	viii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	ix
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	x
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xiii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xvi
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Rumusan Masalah .....	3
C. Tujuan Penelitian.....	3
D. Manfaat Penelitian.....	4
E. Tinjauan Pustaka .....	5
F. Kerangka Teori.....	8
G. Metode Penelitian.....	27

H. Sistematika Penulisan.....	31
<b>BAB II GAMBARAN UMUM LOKASI PENELITIAN</b>	
A. Gambaran Umum Desa Citaman .....	33
1. Letak Geografis dan Demografi .....	33
2. Kehidupan Sosial Masyarakat .....	35
B. Profil Kelompok Tani Desa Citaman .....	40
1. Sejarah Kelompok Tani .....	40
2. Tujuan kelompok Tani .....	43
3. Struktur Lembaga Kelompok Tani.....	44
4. Program-program Kelompok Tani .....	47
<b>BAB III KONDISI UMUM KELOMPOK TANI DESA CITAMAN</b>	
<b>KECAMATAN CIOMAS KABUPATEN SERANG</b>	
A. Kondisi Sosial.....	56
B. Kondisi Ekonomi.....	58
C. Kondisi Pendidikan .....	61
<b>BAB IV PERAN KELOMPOK TANI DALAM BUDIDAYA KOPI</b>	
A. Peran Kelompok Tani Dalam Mengembangkan Masyarakat .....	64
B. Program Pemberdayaan Masyarakat Desa Citaman Kecamatan Ciomas Kabupaten Serang .....	65
C. Pelaksanaan Program Kegiatan Budidaya Kopi yang Dilaksanakan Oleh Kelompok Tani Desa Citaman.....	68
D. Manfaat Program Kegiatan Kelompok Tani Desa Citaman.....	78

E. Faktor Pendukung dan Penghambat .....	80
--	----

**BAB V KESIMPULAN DAN SARAN**

A. Kesimpulan .....	86
---------------------	----

B. Saran .....	87
----------------	----

**DAFTAR PUSTAKA**

**LAMPIRAN-LAMPIRAN**

## DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Luas Wilayah Desa Citaman .....	33
Tabel 2.2 Tabel Jumlah Penduduk Berdasarkan Jenis Kelamin .....	34
Tabel 2.3 Tabel Mata Pencaharian Desa Citaman .....	35
Tabel 2.4 Tabel Tingkat Pendidikan Desa Citaman .....	37
Tabel 2.5 Daftar Lembaga Pendidikan yang ada di Desa Citaman .....	38
Tabel 3.1 Tabel Letak Geografis Kelompok Tani Karya Muda 1 .....	51
Tabel 3.2 Daftar Anggota Kelompok Tani Karya Muda 1 .....	53
Tabel 3.3 Pekerjaan Anggota Kelompok Tani Karya Muda 1 .....	59
Tabel 3.4 Pendapatan Rata-rata Kelompok Tani dalam Satu Bulan .....	61
Tabel 3.5 Pendidikan Masyarakat Anggota Kelompok Tani Karya Muda .....	62
Tabel 4.1 Daftar Harga Kopi Bubuk .....	72
Tabel 4.2 Daftar Harga Berdasarkan Warna Biji Kopi .....	73